



ESTATAL | 5

Tramos carreteros con afectaciones por Priscilla; recomiendan a conductores extremar precauciones y evitar circular por la zona

[ALBERTO QUINTANA CODALLOS]



ESTATAL | 7

Hasta nuevo aviso se suspenden clases en 34 municipios de Hidalgo por las afectaciones y la persistencia de las lluvias

*Valores:	
Moneda	Venta en pesos
Dólar (\$)	19.08
Euro (€)	21.65
Libra (£)	24.85

*Fuente: CitiBanamex.

PRESIDENTE:
Jorge Kahwagi Gastine
DIRECTOR GENERAL:
Rafael García Garza

LUNES 13
OCTUBRE 2025
AÑO 17 Nº 5986

CRÓNICA LA DE HOY en Hidalgo

www.cronicahidalgo.com

Las familias hidalguenses no están solas, afirma Menchaca

■ El gobernador Julio Menchaca evaluó las acciones de atención y apoyo dispuestas por su gobierno para atender a los pobladores de este lugar

[STAFF CRÓNICA HIDALGO]

En Chapula, una de las comunidades que resultaron más afectadas por el fenómeno climatológico (vaguada monzónica), Julio Menchaca, escuchó a las familias que radican en esa localidad de Tianguistengo.

En este sitio, enclavado en la Sierra Alta de Hidalgo, el gobernador evaluó las acciones de atención y

apoyo dispuestas por su gobierno para atender a los pobladores de este lugar.

A través de un puente aéreo integrado por dos helicópteros del Gobierno del Estado, dos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), uno de la Secretaría de Marina (Semar) y otros de particulares, se trasladan enseres, víveres, agua y medicamentos a las zonas más afectadas. **3**



Con ayuda de la Federación, desde San Bartolo Tututepec, en la sierra Otomí-Tepesua, se está trasladando en diversos viajes a seis personas en estado delicado de salud.

Llega la ayuda desde los aires

El helicóptero del gobierno estatal se encuentra haciendo traslados aéreos en apoyo de la población que requiere atención médica urgente.

Por indicación del gobernador Julio Menchaca Salazar, la secretaria de Salud de Hidalgo, Vanesa Escalante Arroyo encabeza estas acciones.

Desde San Bartolo Tututepec, en

la sierra Otomí-Tepesua, se está trasladando en diversos viajes a seis personas en estado delicado de salud.

De ellas, una con fibrosis pulmonar, una con diabetes mellitus que requiere amputación de un dedo, una con fractura de cadera y posible fractura de fémur, dos con enfermedad renal crónica y una con crisis de asma bronquial. **4**



El respaldo del gobierno de Hidalgo se traduce en que, desde el inicio de la emergencia, esta administración ha destinado 500 millones de pesos para atender la emergencia y mitigar los daños, destacó el mandatario Julio Menchaca Salazar.

REGIONES | 9

Apoyo a afectados por Priscilla llegará a manos de víctimas; Jorge Reyes prometió que lo recolectado llegará a los damnificados

[MILTON CORTÉS GUTIÉRREZ]



REGIONES | 11

Municipios de Valle del Mezquital y Sierra Gorda han instalado centros de acopio para apoyar sus comunidades afectadas

[HUGO CARDÓN MARTÍNEZ]

LUNES HOY NO CIRCULA

Engomado amarillo terminación placa 5 y 6
Con holograma 1y 2

Los hologramas 00 y 0 están exentos de las limitaciones establecidas en el programa, así como los vehículos eléctricos e híbridos.

CAVVE

Directorio
LA CRÓNICA DE HOY
EN HIDALGO

PRESIDENTE:
Jorge Kahwagi Gastine
VICEPRESIDENTE:
Jorge Kahwagi Macari
DIRECTOR GENERAL:
Rafael García Garza

DIRECTOR GENERAL: José Ángel Silva Hidalgo
DIRECTOR EDITORIAL: Andrés Torres Aguirre
EDITORA GENERAL: Daysy Barrios Romero
EDITOR ADJUNTO: Luis Enrique Juárez Guzmán
FOTOGRAFÍA: Aldo Falcón Jiménez
PAGINADORES: Jazmín Falcón Jiménez
Julio Enrique Hoyos León
Alejandro Ortega Betancourt

■ **Impreso en LC Impresos S.A. de CV,** ubicación en Calzada Azcapotzalco-La Villa 160, Col. San Marcos, CDMX.
■ **Número de Certificado de Reserva,** 04-2010-030418300100-101 del Indautor, Dirección de Reservas de Derechos de la SEP.
■ **Número de Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 14786, de la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.
■ El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado sin consentimiento por escrito de los editores.
■ **DOMICILIO:** Bulevar Valle de San Javier No. 534, interiores 101 y 102. Fraccionamiento Valle de San Javier. CP. 42086
■ **SUSCRIPCIONES:** 719-7767, 719-3641
cronicahidalgo@hotmail.com

GRILLERÍAS



CONAGUA

La Comisión Nacional del Agua (Conagua), a través de sus brigadas de atención de emergencias, implementa operativos en Veracruz, Hidalgo, Tamaulipas, San Luis Potosí, Querétaro y Puebla a fin de apoyar a las poblaciones afectadas por las lluvias extraordinarias en el país, tras el paso de los ciclones tropicales Raymond y Priscilla. Actualmente, 37 elementos especializados de la Conagua se encuentran brindando apoyo en diversas localidades de Veracruz desde el traslado y evacuación de personas, hasta la instalación de equipos de bombeo, remoción de escombros y el abastecimiento de agua a la población afectada mediante plantas purificadoras y potabilizadoras.

RESPALDO

Personal municipal de Huasca de Ocampo y voluntarios allegan insumos a habitantes de La Barranca del Xúchil, quienes ante la creciente del río permanecen incomunicados. Por indicación del presidente municipal, Luis Felipe Lugo Salinas, todo el personal permanece atento a lo que la población requiera. Brigada de la Dirección de Salud y Protección Civil recorren varias comunidades de Huasca Ocampo.

PACHUCA

La Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de Pachuca fortalece su estrategia de videovigilancia mediante la incorporación de nuevos espacios al sistema del Centro de Control, Comando, Comunicaciones y Cómputo (C4), como parte del plan integral para mejorar la seguridad en el municipio. Durante las últimas semanas se han sumado 31 restaurantes, 12 viviendas, 3 instituciones educativas, una maquiladora y un club privado, ampliando así la cobertura de monitoreo en tiempo real en zonas estratégicas de la capital.

TEPEAPULCO

Inició la Feria Industrial Ciudad Sahagún 2025, en el marco del 73.º Aniversario de la Fundación de la ciudad. El presidente municipal de Tepeapulco, Alfredo Quiroz, acompañó a las familias sahanunenses en esta celebración. Durante la inauguración, el alcalde realizó un recorrido por el Pabellón Industrial y Cultural, apreciando de cerca a cada empresa, emprendedor, artesano y artesana, reconociendo su talento y esfuerzo para impulsar la economía y la identidad de la región.

Esta columna, así como Arriba y Abajo se basan en trascendidos o hechos sin confirmar que circulan en los corrillos políticos.

arriba



RICARDO ALVIZO

El titular del DIF Hidalgo, Ricardo Alvizo, ahondó en los detalles sobre la habilitación de centros de acopio y albergues temporales para brindar apoyo a las familias afectadas por las lluvias e inundaciones recientes en el estado, en sintonía con lo marcado por Edda Vite.

abajo



FAKE NEWS

Pese a la insistencia de las autoridades, para que la población consulte fuentes confiables, sobre las condiciones que prevalecen en sus municipios por el estado del tiempo, aún hay quien descontextualiza el escenario. Lamentable.

32º Concurso Nacional de Dibujo y Pintura Infantil y Juvenil, 2025

"MI CAMINO HACIA LOS 60"

Podrán participar con un dibujo o una pintura todas las niñas, niños, adolescentes y jóvenes de 6 a 24 años residentes en México, en las siguientes categorías:

A) 6 a 9 años B) 10 a 12 años C) 13 a 15 años D) 16 a 19 años E) 20 a 24 años

Dibujo: Esdras Alan Torres Fernández
Concurso Nacional de Dibujo y Pintura Infantil y Juvenil 2015. Categoría D

Gobernación | CONAPO | UNFPA



En cumplimiento de la Estrategia Nacional de Seguridad del Gobierno de México, en el estado de Chihuahua, integrantes de la Guardia Nacional, en coordinación con el Ejército Mexicano, Fiscalía General del estado de Chihuahua y la Secretaría de Seguridad Pública, aseguraron 12 camionetas, 9 de ellas con reporte de robo y 3 con blindaje artesanal



LUNES, 13 OCTUBRE 2025

cronicahidalgo@hotmail.com

RECORRIDO. El gobernador Julio Menchaca evaluó las acciones de atención y apoyo dispuestas por su gobierno para atender a los pobladores de este lugar

PRISILLA

Hidalgo no está desamparado

[STAFF CRÓNICA HIDALGO]

En Chapula, una de las comunidades que resultaron más afectadas por el fenómeno climatológico (vaguada monzónica), Julio Menchaca, escuchó a las familias que radican en esa localidad de Tinguistengo.

En este sitio, enclavado en la Sierra Alta de Hidalgo, el gobernador evaluó las acciones de atención y apoyo dispuestas por su gobierno para atender a los pobladores de este lugar.

A través de un puente aéreo integrado por dos helicópteros del Gobierno del Estado, dos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), uno de la Secretaría de Marina (Semar) y otros de particulares, se trasladan enseres, víveres, agua y medicamentos a las zonas más afectadas.

Asimismo, a través de ambulancias aéreas personas enfermas y lesionadas pudieron ser llevadas a hospitales de la entidad, garantizando así una atención médica oportuna. En tanto, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) envió una bomba de extracción con destino a Huehuetla, para apoyar en las labores de desagüe.

"La presidenta me encargó comunicarles a ustedes que no están solos, que no están solas, que el gobierno federal, que el gobierno estatal, que el gobierno municipal estamos cercanos. Ahorita lo fundamental es atender la emergencia [...] está la maquinaria limpiando los caminos, haciendo llegar las brigadas de rescate y haciendo llegar ví-

veres y medicamentos. Quiero transmitirles ese compromiso y ese esfuerzo", expresó Menchaca Salazar.

El mandatario lamentó la pérdida de vidas humanas, tras afirmar que se trabaja coordinadamente para salvaguardar la integridad de las personas que aún continúan en las áreas de mayor vulnerabilidad.

No obstante que, Julio Menchaca dijo que el pueblo hidalguense siempre ha demostrado fortaleza y por eso se dijo convencido de que, con el trabajo de todos, vamos a salir adelante.

• 284 comunidades no tienen servicio de energía eléctrica.

Además, gracias a la solidaridad de la iniciativa privada, se distribuirán 10 mil despensas, mismas que se suman a las 40 mil que entregará el gobierno estatal en los próximos días.

Desde el inicio de la emergencia, esta administración ha destinado 500 millones de pesos para atender la emergencia y mitigar los daños.

Datos duros:

Municipios con mayores afectaciones:

1. Huehuetla
2. Tinguistengo
3. Zimapán
4. Zacualtípán
5. Metztlán
6. Calnali
7. Molango de Escamilla
8. Xochicoatlán
9. San Agustín Metzquitlán
10. Jacala de Ledezma
11. Tlahuiltepa
12. Chapulhuacán
13. San Bartolo Tutotepec
14. Nicolás Flores
15. Agua Blanca
16. Huejutla de Reyes
17. Tenango de Doria
18. Tlanchinol
19. Tepehuacán de Guerrero
20. Juárez Hidalgo
21. Eloxochitlán
22. Yahualica
23. Lolotla
24. Pacula
25. Jaltocán
26. Huazalingo



RESPALDO. Desde el inicio de la emergencia, esta administración ha destinado 500 millones de pesos para atender la emergencia y mitigar los daños.



Apoyo aéreo para damnificados

[STAFF CRÓNICA HIDALGO]

El helicóptero del gobierno estatal se encuentra haciendo traslados aéreos en apoyo de la población que requiere atención médica urgente.

Por indicación del gobernador Julio Menchaca Salazar, la secretaria de Salud de Hidalgo, Vanesa Escalante Arroyo encabeza estas acciones.

Desde San Bartolo Tutotepec, en la sierra Otomí-Tepehua, se está trasladando en diversos viajes a seis personas en estado delicado de salud.

De ellas, una con fibrosis pulmonar, una con diabetes mellitus que requiere amputación de un dedo, una con frac-

tura de cadera y posible fractura de fémur, dos con enfermedad renal crónica y una con crisis de asma bronquial.

Son tres mujeres y tres hombres que están siendo trasladados a la capital del estado, a diferentes nosocomios: Hospital General de Pachuca, Hospital General del ISSSTE y el Hospital General del IMSS Bienestar Hidalgo.

La coordinación para estas tareas contempla el contacto con el familiar responsable que dará seguimiento a las necesidades de las y los pacientes, según el padecimiento que presentan.

En las próximas horas, se determinará si la nave aérea también volará a otros municipios.

FOTOS:
ESPECIALES



Tramos carreteros con afectaciones por Priscilla

OBRAS PÚBLICAS

► Recomiendan a los automovilistas extremar precauciones y evitar circular por la zona hasta nuevo aviso, ya que ponen en riesgo su vida

[ALBERTO QUINTANA CODALLOS]

Existen zonas de riesgo de colapso en el tramo carretero de Xicalango- Puente de Tetipanchalco, por lo se pide a la población evitar transitar o acercarse a esa zona por seguridad, informó la presidencia municipal de Molango.

Las autoridades municipales indicaron que no hay paso de acceso vehicular, por lo tanto, se exhorta a los conductores no circular en varias zonas del municipio por los derrumbes que se registran actualmente.

Indicaron que las autoridades del ayuntamiento realizaron una supervisión del tramo afectado, constatando las condiciones del lugar y coordinando acciones inmediatas.

Informaron que la ayuda viene en camino, que hay coordinación con el gobierno del estado y federal, se atenderán los siniestros presentados para restablecer la comunicación y la seguridad en la zona.

"A la población se le pide que no se acerque en las zonas afectadas, que acate las indicaciones de las autoridades de los tres niveles del gobierno y proteja su integridad física y de sus familias".

Por su parte las autoridades municipales de Calnali, indicaron a los habitantes que el tramo carretero Calnali - San Andrés, a la altura de Metlatepec, permanece cerrado debido a una grieta que atraviesa por completo la cinta asfáltica.

Por ello, recomiendan a los automovilistas extremar precauciones y evitar circular por la zona hasta nuevo aviso, ya que ponen en riesgo su vida por las condiciones que registra la vía de comunicación.

La asamblea municipal de Yahualica convocó sesión extraordinaria y aprobaron solicitar la declaratoria de emergencia ante las afectaciones que registran varias comunidades por el huracán Priscilla.

Los asambleístas indicaron que cientos de familias perdieron sus viviendas, los caminos vecinales están destruidos, varias comunidades incomunicadas, no tiene energía eléctrica, agua potable y medicamentos.

Ante el panorama que viven miles de habitantes, piden el apoyo del Gobierno Federal y Estatal para que les proporcionen la ayuda necesaria a la población del municipio.



SOLICITUD. Ante el panorama que viven miles de habitantes, piden el apoyo del gobierno federal y estatal.

CCEH

Empresarios se suman a colecta de apoyos

Los empresarios del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH) se unen en solidaridad con las familias afectadas por el huracán Priscilla, indicó el presidente del organismo, Alejandro Sánchez Ramírez.

El dirigente empresarial manifestó

que desde este sábado 11 de octubre las instalaciones del CCEH son el centro de acopio para las personas que quieran aportar apoyos.

La invitación es para la población en general, empresarios y comerciantes que quieran donar y ser parte de esta cadena de apoyo para los miles de

familias hidalguenses de los municipios afectados por las lluvias.

Alejandro Sánchez, manifestó que cada aportación, por pequeña que parezca, puede hacer una gran diferencia para proporcionar ayuda humanitaria a las personas que perdieron todo. (Alberto Quintana Codallos)

SIPDUS

Avanza reparación de caminos dañados

[STAFF CRÓNICA HIDALGO]

Por instrucciones del gobernador Julio Menchaca, en las operaciones se ha dispuesto de maquinaria pesada para el retiro de 33 mil 121 metros cúbicos de piedra y lodos generados por derrumbes. En las próximas horas se espera remover más de 314 mil 118 metros cúbicos de escombros en 38 municipios afectados

por los fenómenos naturales.

En respuesta a las afectaciones provocadas por las lluvias recientes, la Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (SIPDUS) ha atendido 97 caminos con daños, de los 211 reportados en todo el estado. Al corte del 12 de octubre, se han rehabilitado completamente 12 vías y se ha realizado

la apertura parcial de 85, gracias al trabajo constante de sus Residencias Regionales, informó el titular de la dependencia, Alejandro Sánchez García.

Cabe mencionar que los movimientos de tierra continúan, por lo que se avanza de manera paulatina conforme el terreno lo permite, salvaguardando la seguridad del personal desplegado

que participa en las labores de desalojo de material.

Gracias a la colaboración interinstitucional, se dispuso de 43 equipos de maquinaria para los trabajos en territorio hidalguense, pertenecientes a la SIPDUS a través del Centro Estatal de Maquinaria para el Desarrollo (CEMD); la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y



Transportes (SICT); Comisión Nacional del Agua (Conagua); y al Consejo Mexicano de la Industria de la Construcción (CMIC).

Energía que Transforma Hidalgo



Tu casa, tu negocio y tu comunidad se benefician de la energía limpia

ESTO ES JUSTICIA ENERGÉTICA, INFÓRMATE Y PARTICIPA

ANUNCIO ➡ Además, se informó que a partir del lunes 13 de octubre se reanudarán actividades presenciales en las escuelas de todos los niveles en las demarcaciones, en las que las afectaciones fueron mínimas

SEPH

Suspenden las clases en 34 municipios de Hidalgo

[ALBERTO QUINTANA CODALLOS]

Hasta nuevo aviso se suspenden clases en 34 municipios del estado de Hidalgo por afectaciones y persistencia de las lluvias, determinó la Secretaría de Educación Pública del estado de Hidalgo (SEPH).

La medida se aplica en todos los niveles educativos, en instituciones públicas y privadas, se mantendrá vigente hasta que existan las condiciones para garantizar el regreso seguro a las aulas, previo aviso.

Los municipios que cancelan clases son Acaxochitlán, Agua Blanca, Calnali, Cardonal, Chapulhuacan, Eloxchitlán, Huau-

tla, Huzazalingo, Huejutla, Jaltepec, Juárez Hidalgo, La Misión, Lolotla, Metzquitlán, Molango.

Así como Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, San Agustín Metzquitlán, San Bartolo Tutotepec, San Felipe Orizatlán, Tepehuacán, Tenango de Doria, Tanguistengo, Tlahuiltepa, Tlanchinol, Xochiatipán, Yahualica, Zacuatlipán y Zimapán.

De igual manera se informa que a partir del lunes 13 de octubre se reanudarán las clases presenciales en las escuelas de todos los niveles en municipios que las afectaciones fueron mínimas.

Como son Acatlán, Actopan, Ajacuba, Alfajayucan, Almolo-



AVISO. La medida se aplica en todos los niveles educativos, en instituciones públicas y privadas, se mantendrá vigente hasta que existan las condiciones para garantizar el regreso seguro a las aulas.

ya, Apan, Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Atotonilco el Grande, Chapantongo, Chilcuautla, Cuautepec, El Arenal, Emiliano Zapata, Epazoyucan, Francisco I. Madero, Huasca, Ixmiquilpan, Metepec, Mineral del Monte, Mineral del Chico, Mineral de la Reforma, Mixquiahuala y Nopala.

Así como Omitlán, Pachuca, Progreso, San Agustín Tlaxiaca, San Salvador, Santiago de Anaya, Santiago Tulantepec, Singuilucan, Tasquillo, Tecozautla, Tepeapulco, Tepeji del Río, Tepetitlán, Tetepango, Tezontepec de Aldama, Tizayuca, Tlahuelilpan, Tlanalapa, Tlaxcoapan, Tolcayuca, Tula, Villa de Tezontepec, Zapotlán y Zempoala.

ALDO FALCÓN

No solo es crédito, **es asesoría y acompañamiento** para que tu empresa alcance sus metas.

Crece con respaldo financiero
Tu empresa, tu esfuerzo, nuestro apoyo.

IMPULSO NAFIN + HIDALGO
Solicita tu apoyo hoy mismo

impulso.hidalgo.gob.mx | @SedecoHidalgo | @Sedeco_Hgo | @sedeco_hgo

nafin nacional financiera Banca de Desarrollo | HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 1988-2025 | ECONOMÍA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO

No solo es apoyo económico.

#LaFuerzaDelCooperativismo
También es acompañamiento para que tu proyecto colectivo crezca con fuerza.

Postúlate en la Secretaría de Desarrollo Económico.

Fondo de Apoyo a Proyectos de Emprendimiento Colectivo de la Economía Social

HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 1988-2025 | ECONOMÍA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO

San FRANCISCO

FERIA DE PACHUCA 2025

- 25 SEP GABITO BALLESTEROS
- 26 SEP MOENIA
- 27 SEP MATUTE
- 28 SEP BRONCO
- 29 SEP INVASORES Y CARDENALES
- 30 SEP EL TRI
- 01 OCT CALIBRE 50 Y BANDA CARNAVAL
- 02 OCT MARCA REGISTRADA & T3R ELEMENTO
- 03 OCT EDEN MUÑOZ
- 04 OCT LUPILLO RIVERA
- 05 OCT CUISILLOS
- 06 OCT LOS AUTÉNTICOS DECADENTES
- 07 OCT LA ARROLLADORA
- 08 OCT LOS TITANES DE DURANGO
- 09 OCT TORNILLO Y EL BOGUETO
- 10 OCT KUMBIA KINGS
- 11 OCT HIJOS DE BARRÓN Y PLEBES DEL RANCHO
- 12 OCT YURI
- 13 OCT LOS DOS CARNALES
- 14 OCT INSPECTOR & RONDA MACHETERA
- 15 OCT MALDITA VECINDAD Y LOS ESTRAMBÓTICOS
- 16 OCT YNG LVCAS, JOAQUÍN MEDINA & LOS ESQUIVEL
- 17 OCT LOS RECODITOS
- 18 OCT OSCAR D'LEÓN & GRUPO CAÑAVERAL
- 19 OCT LOS TUCANES DE TIJUANA

25 SEP AL 19 OCT
MEGA DOMO DE LAS ESTRELLAS

¡Léte con orgullo!



TURISMO
SECRETARÍA DE TURISMO

OEEH
OPERADORA DE EVENTOS DEL ESTADO DE HIDALGO



Apoyo a afectados por Priscilla llegará a manos de víctimas

PACHUCA

► El alcalde capitalino afirmó que todo lo que se recolecte en los centros de acopio, llegará directamente a quienes más lo necesitan

[MILTON CORTÉS GUTIÉRREZ]

Garantiza el alcalde de Pachuca, Jorge Alberto Reyes que la ayuda recibida en los centros de acopio del municipio llegará a su destino con apoyo del gobierno de Hidalgo, los cuales han comenzado a enviarse a las zonas afectadas.

Al encabezar el acopio de este domingo en las instalaciones de la Casa Rule, el presidente municipal de Pachuca agradeció la suma de voluntades de la población de la ciudad para apoyar a los hidalguenses que hoy se encuentran en desgracia a causa de las lluvias provocadas por el huracán "Priscilla".

El presidente municipal dijo que la convocatoria lanzada por el municipio ha sido atendida por parte de organizaciones civiles y sociales, además de destacar el interés de los comerciantes de los mercados municipales y locatarios que refrendaron el apoyo al municipio y a los hermanos en desgracia mediante

sus donaciones.

"Estamos recibiendo nuestras donaciones que se sumarán a una ya acopiada en bodega y se estarán embarcando en las camionetas para entregarlas al gobierno de Hidalgo, el cual desde la noche del sábado comenzó a hacer llegar el apoyo a las zonas en desgracia".

Anticipó que dejar en claro que toda la ayuda que se está recibiendo el ayuntamiento se está enviando concentrada al gobierno del Estado de Hidalgo, de forma centrada, organizada y transparente, todo esto se hace llegar al gobierno y a su vez desde el aeropuerto se está enviando la ayuda para los damnificados.

"Hemos recibido bastantes productos no perecederos que son importantes, al igual que la ropa en buen estado, cualquier tipo de prenda es bien recibida, porque la situación no es sólo mandar en este momento, el problema es grave y se tendrá que recibir apoyo durante muchos días ojalá que la



LLAMADO. El presidente municipal dijo que la convocatoria lanzada por el municipio ha sido atendida por parte de organizaciones civiles y sociales.

sociedad siga haciendo su trabajo para apoyar a quienes nos necesitan".

Jorge Alberto Reyes señaló que en virtud de la amplia necesidad que se tendrán para los próximos días, el acopio prevalece tanto en la Casa Rule como en las instalaciones del

DIF municipal, ubicadas en Parque Hidalgo, por si la población en la medida de sus posibilidades puede seguir aportando, lo pueda seguir haciendo en aras que de manera continua se estén enviando víveres ya que la necesidad actualmente es demasiada.

INICIATIVA

Un momento histórico en la protección de animales

■ Pachuca contará con la protección a las especies animales por medio de la creación de la nueva Comisión Especial de Protección y Bienestar Animal, con la cual se da un paso histórico en el tema en la ciudad.

El promotor de la iniciativa, Francisco Ballesteros, destacó que en el Plan Municipal de Desarrollo que presentó el presidente de Pachuca, Jorge Alberto Reyes, se contempla priorizar y garantizar la seguridad de las especies animales en el municipio que, como consecuencia, ha obligado a los regidores a trabajar en contextos que ofrezcan un mejor nivel de vida para las mascotas.

"En este sentido es obligación de los gobiernos expedir leyes en materia de protección animal y en Hidalgo contamos con la Ley de Protección y Trato Digno para los Animales, que además de considerarlos como seres sintientes, obliga a los ayuntamientos a supervisar y vigilar el cumplimiento de las disposiciones contenidas en la legislación".

Destacó el regidor que compromiso del gobierno municipal de Pachuca es promover y proteger el bienestar animal mediante la aplicación de campañas de vacunación, esterilización y adopción, pero se requiere ir más allá de lo que establece la Ley Orgánica Municipal. (Milton Cortés Gutiérrez)

SAN ANTONIO EL DESMONTE

Otro bloqueo: ahora por apoyo a damnificados

■ Un grupo de pobladores intentaron bloquear la mañana de este domingo un sentido de la carretera México-Pachuca, a la altura de San Antonio El Desmonte, en demanda de apoyo para los damnificados por las lluvias generadas por el huracán "Priscilla".

La presencia de los inconformes que en algunos casos dijeron ser familiares de personas que se encuentran incomunicadas en la región Otomí-Tepehua del estado, consideraron urgente que el gobierno de Hidalgo

apresurara el apoyo para la región donde actualmente advirtieron que algunos sectores se encuentran devastados principalmente por la crecida de los ríos y arroyos.

Señalaron que la intención no era afectar la circulación, sino hacer ver al gobierno del estado la urgente necesidad que se tiene de hacer presencia en la zona donde se requiere ayuda de todo tipo.

Tras varios minutos en que los manifestantes pretendían

impedir la circulación en dirección a la capital del estado, arribó un grupo de uniformados que replegó a los inconformes para liberar después de unos minutos la circulación en esta vía de comunicación.

Durante la tarea de repliegue, los manifestantes trataron de impedir la presión de los elementos de la policía, lo cual generó fricciones y algunos empujones entre elementos de la fuerza pública e inconformes. (Milton Cortés Gutiérrez)



ALDO FALCÓN



Mujeres Inmortales

Dir. Héctor Javier Reyes Bonilla

CONCIERTO 1
CAMBIANDO LA HISTORIA
VIERNES 19 DE
SEPTIEMBRE 2025
CENTRO DE EXPRESIÓN JUVENIL

CONCIERTO 2
SINO Y DESTINO
VIERNES 31 DE
OCTUBRE 2025
CENTRO DE
EXPRESIÓN JUVENIL

CONCIERTO 3
MITO, REALIDAD,
LEYENDA
VIERNES 21 DE
NOVIEMBRE 2025
CENTRO DE
EXPRESIÓN JUVENIL

CONCIERTO 4
COMO ANTES, COMO AHORA
VIERNES 5 DE DICIEMBRE 2025
PARQUE CULTURAL HIDALGUENSE

19:00
HORAS



DIF
HIDALGO



HIDALGO
PRIMERO EL PUEBLO
2022-2028

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA

CECULTAH
CONSEJO ESTATAL PARA LA
CULTURA Y LAS ARTES DE HIDALGO

CONTROVERSIA

Transportistas de Actopan piden diálogo con alcaldesa

■ Transportistas del servicio público de Actopan, han solicitado formalmente una mesa de trabajo con la alcaldesa Imelda Cuellar Cano, a través del regidor Marco Antonio López Gaspar, para abordar una serie de problemas que, aseguran, están generando caos vial, competencia desleal y riesgos de accidentes en la zona urbana.

Líderes de diferentes líneas de autotransporte, han manifestado su preocupación por el desorden en la circulación, particularmente en puntos clave como la zona conocida como la glorieta, donde la convergencia de diversas rutas ha provocado accidentes y una significativa congestión vehicular.

Los transportistas señalan que algunas líneas están generando un caos vial que obstaculiza el libre tránsito en Actopan, sin que hasta el momento alguna autoridad ponga orden o atención a este problema que poco a poco ha crecido.

López Gaspar dijo que un acercamiento que ya tuvo con algunos de los líderes de los transportistas, le ha manifestado que la problemática radica, en la disputa por el pasaje, lo que lleva a ciertos operadores a no respetar los espacios, ni los tiempos asignados para levantar pasaje.

Esta situación no solo afecta la movilidad, sino que también está propiciando un ambiente de competencia desleal, acoso y amedrentamiento entre los prestadores del servicio, problemáticas que, a su juicio, no están siendo atendidas de manera efectiva por las autoridades correspondientes. (Hugo Cardón Martínez)



EN JACALA. Se informó sobre la instalación de un centro de acopio en la cabecera municipal para ayudar a las comunidades que se encuentran incomunicadas.

Instalan centros de acopio para ayudar a comunidades afectadas

VALLE DEL MEZQUITAL

► El alcalde Emmanuel Hernández Pascual pidió a la ciudadanía se solidarizaran para llevar algunas despensas a las comunidades de la zona norte

[HUGO CARDÓN MARTÍNEZ]

Municipios de Valle del Mezquital y la Sierra Gorda han instalado centros de acopio para apoyar sus comunidades afectadas por las lluvias que se han registrado en las últimas horas, pues varias de ellas se encuentran incomunicadas.

En Ixmiquilpan, el alcalde Em-

manuel Hernández Pascual pidió a la ciudadanía se solidarizaran para llevar algunas despensas a las comunidades de la zona norte, pues debido a los deslaves, algunas localidades estaban incomunicadas por el momento.

Explicó que, por las mismas condiciones del suelo, por el momento, no era posible trabajar en algunas áreas debido a que

era latente los riesgos de deslaves y podría ponerse en riesgo a la población, así como el personal de servicios.

En Jacala, la presidenta municipal Kendra Martínez Sánchez, también informó sobre la instalación de un centro de acopio en la cabecera municipal para ayudar a las comunidades que se encuentran incomunicadas,

pues aun cuando se trabaja en el tema, no será posible habilitar todas las vías de comunicación.

Por otro lado, en Cardonal, se hizo lo propio, instalando un centro de acopio en la cabecera municipal, al igual que Nicolás Flores y Zimapán, donde sus localidades se encuentran incomunicadas, por lo que estas llevan víveres caminando.



SANTIAGO DE ANAYA

Convocan a su Cuarta Muestra del Zacatamal

■ Por cuarto año consecutivo, vecinos y el ayuntamiento de Santiago de Anaya se preparan para celebrar la Cuarta Muestra del Zacatamal, un evento cultural que busca enaltecer este platillo ancestral característico en las festividades del Día de Muertos. Bajo el emotivo lema "Aunque no nos dejaste herencia, pongo el zacatamal a tu presencia", esta edición tiene como objetivo mantener viva la tradición de la elaboración del zacatamal, una costumbre representativa que se practica especialmente pa-

ra honrar a los fieles difuntos y ofrecerlo como elemento central en las ofrendas del 2 de noviembre.

El zacatamal es un tamal distintivo de la región, reconocido por su preparación artesanal, el cual se envuelve en hoja de plátano o de zacate y cuyo relleno tradicional se compone de mole rojo o salsa de chile guajillo, acompañado de carne de pollo, cerdo, borrego o guajolote.

Este platillo es característico tanto de la zona centro, como de la zona alta del mu-

nicipio de Santiago de Anaya, y su preparación trasciende lo culinario, pues menciona que representa un invaluable momento de convivencia familiar y comunitaria

El gobierno municipal ha extendido una cordial invitación a toda la ciudadanía a participar activamente en esta celebración.

Cabe recordar que el año pasado, Tomasa Aguilar Aguilar, originaria de la Sección Sur, con la presentación Zacatamal de guajolote, logró obtener el primer lugar. (Hugo Cardón Martínez)

De la **Huasteca**
a la **Sierra Otomí-Tepehua**,
el café hidalguense florece
en nuestras montañas.

HIDALGO



¿ya lo probaste?



Sociedad

Promete Robles, reactivar abasto de agua pronto

APAN

► Ya se tiene la nueva bomba que adquirieron y con la cual se ha ido restableciendo la distribución de líquido



ALDO FALCÓN

MENSAJE. Justificó que la carencia de agua potable no se debió a ningún error humano ni falta de atención de parte del municipio.

[MILTON CORTÉS GUTIÉRREZ]

Adivierte Zorayda Robles Barrera, presidenta municipal de Apan que se trabaja en la recuperación de las máquinas de bombeo de agua potable por lo que la reciente semana podría estar restablecido el abasto en todo el municipio.

Lo anterior luego que pobladores tomaron las instalaciones de la Comisión de Agua Potable Alcantarillado de Apan (CAAPAN) en demanda de la recuperación del servicio que afectó al municipio cerca de tres semanas.

La presidenta municipal, dijo que derivado de las labores emprendidas por la CAAPAN, ya se tiene la nueva bomba que adquirieron y con la cual se ha ido restableciendo la distribución de líquido en al menos una decena de colonias y barrios.

Justificó que la carencia de agua potable no se debió a ningún error humano ni falta de

atención de parte del municipio, sino que las averías provienen de las constantes tormentas eléctricas que se han presentado en este lugar y que afectaron a una de las máquinas de bombeo.

Señaló que también se realizará un estudio en uno de los pozos de lugar para determinar los años de vida útil que le quedan a la extracción de agua potable, además de solicitar paciencia a quienes habitan las zonas altas ya que conforme la red de distribución se vaya llenando las colonias altas irán recibiendo el agua potable.

"Queremos informar a la gente para evitar cualquier mala información que pudiera surgir en las próximas horas se seguirá abasteciendo el servicio de agua por medio de pipas en las colonias en las que aún no se normaliza el servicio y de esta forma será hasta la que la totalidad del municipio cuente en algunos días más con agua en sus hogares", aseveró la presidenta.



mes **ROSA**

Tu salud está en tus manos

El cáncer de mama detectado a tiempo es curable.

No dejes pasar tu chequeo anual y habla con las mujeres que quieres sobre la importancia de cuidarse.



Pedir ayuda no es debilidad, es fuerza.

Si te sientes abrumado, no lo enfrentes en soledad.

Si necesitas ayuda llama a **Línea de la Vida 800 911 2000**



SALUD
mental

O acércate a un **CECOSAMA** que están para apoyarte.

¡Tu vida importa!

